

de Padua), que trataron del principio de igualdad y del ofuscamiento de la persona. El texto del segundo, ausente, fue leído por el profesor Giovanni Caruso. Faltó también la profesora Chantal Delsol, de la Universidad de Marne la Vallée, por enfermedad. A continuación, se reunieron en una mesa redonda un selecto grupo de amigos y discípulos de Gentile: Danilo Castellano (de la Universidad de Udine), Ottavio de Bertolis, S. J. (de la Universidad Gregoriana), Lucio Franzese (de la Universidad de Trieste) y Alberto Secerbo (de la Universidad de Catanzaro).

30 AÑOS DE RAZÓN ESPAÑOLA

Gonzalo Fernández de la Mora y Mon, embajador de España y numerario de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, en 1983, acabada su aventura política, decidió fundar una revista de pensamiento, a la que hasta su muerte no dejó de consagrar lo mejor de sus esfuerzos. En *Verbo*, revista a la que contribuyó si bien no de modo regular, saludamos su aparición hace treinta años, como igualmente hemos señalado algunos de sus aniversarios.

Con motivo de haberse cumplido el trigésimo, la Fundación Balmes –entidad editora de la revista– ha organizado un acto, celebrado en los locales de la Universidad de Mayores de la Fundación CEU-San Pablo, y en el que intervinieron algunos de los colaboradores y miembros del consejo de redacción de la revista.

En efecto, hicieron uso de la palabra –entre otros– el director, Gonzalo Fernández de la Mora y Varela, los miembros del consejo de redacción Ángel Maestro, Dalmacio Negro y Juan Velarde, y el colaborador Pedro González Cuevas.

La revista, que se profesa *razonalista*, y que desde el inicio buscó distinguirse de la estela de *Acción Española*, por entender caducadas la monarquía y el régimen de Cristiandad, en sus primeros años –bajo la batuta del fundador– se caracterizó por prestar atención a los distintos campos de la cultura y no sólo a la política, así como por seguir con atención la actividad de las fuerzas conservadores en las distintas culturas políticas; mientras que con el tiempo fue adquiriendo un tono por lo común más periódico que académico y fue centrándose en la defensa del régimen del general Franco. *Verbo* se ha movido siempre en otras coordenadas, más cercanas a aquellas de las que *Razón Española* quería alejarse. Y también se ha mantenido en su especificidad temática de la filosofía social y la doctrina social de la Iglesia. Lo

que no quita para haber compartido con su más joven colega –a la que deseamos larga vida– algunos colaboradores.

JOSÉ DÍAZ NIEVA, DOCTOR EN HISTORIA

Nuestro colaborador José Díaz Nieva, que ya era doctor en Derecho desde hace años, ha colacionado el grado de doctor en Historia, en la Universidad Nacional de Educación a Distancia, con una tesis dedicada a estudiar la historia del movimiento nacionalista chileno *Patria y Libertad*.

El profesor Díaz Nieva es, sin el menor género de duda, uno de los mejores conocedores de la historia política hispanoamericana, en particular la chilena, pero no sólo, ya que extiende su inmensa curiosidad a otros ámbitos del continente tales como Bolivia, Perú, Argentina o Méjico. En puridad, puede decirse que sus saberes alcanzan a toda la orilla occidental de nuestra común nación. Las páginas de *Verbo, Razón Española* o últimamente *Fuego y Raya* así lo acreditan. En lo que hace a *Fuego y Raya*, «revista semestral hispanoamericana de historia y política», una de las iniciativas más ambiciosas del Consejo de Estudios Hispánicos Felipe II, el profesor Díaz Nieva ocupa desde el primer número la secretaría de su redacción.

José Díaz Nieva, que ha enseñado en las Universidades Complutense, Europea o CEU-San Pablo, se va a trasladar en fecha próxima a Santiago de Chile, para profesar en la Universidad Santo Tomás. Al tiempo que lamentamos perderle para el trabajo diario, le deseamos los mayores éxitos en su nueva etapa.

NACIONALISMO, POPULISMO E HISPANISMO EN HISPANOAMÉRICA

El seminario mensual de formación del Círculo Cultural Antonio Molle Lazo correspondiente al pasado noviembre, contó con la presencia de Cristián Garay Vera, Profesor de Historia Contemporánea en la Universidad de Santiago de Chile, que pronunció una conferencia bajo el título «Nacionalismo, populismo e hispanismo en Hispanoamérica». Actitudes y escuelas bien distintas que es preciso discernir. Garay indagó los orígenes modernos del nacionalismo, examinó la bipolaridad tradicional-moderna del populismo y analizó la ambigüedad del hispanismo cuando no viene asentado en la tradición política hispánica.